

INFOLIVE

26

ENTRETIEN et CULTURE DE L'OLIVIER

BULLETIN n°26 du 19 octobre 2012

RÉGIONS : LANGUEDOC-ROUSSILLON
PROVENCE-ALPES-COTE-D'AZUR
RHONE-ALPES

RÉFÉRENCES : BULLETIN DE SANTÉ DU VÉGÉTAL
n° 12 du 9 octobre 2012

DANS CE NUMÉRO :

SPECIAL : Maturité

Des récoltes à prévoir assez tôt.

Mouche de l'olive

Les captures sont fortes mais les insectes n'auront plus le temps de faire des dégâts.

Inutile de traiter les olives à huile : préférez récolter tôt !



afidol

Pensez à consulter
www.afidol.org

CENTRE TECHNIQUE DE L'OLIVIER

INFOLIVE est une feuille d'information et de préconisation établie par le Centre Technique de l'Olivier pour le compte de l'AFIDOL, à partir du Bulletin de Santé du Végétal Oléiculture. Ce document n'est pas contractuel et les informations données n'ont qu'une valeur indicative. Les informations présentes sur l'étiquette des produits ont valeur de loi.



LE DÉPARTEMENT



Travaux financés par l'Union Européenne, FranceAgriMer et l'Association Française Interprofessionnelle de l'Olive, dans le cadre du règlement européen CE n°867/2008 du 3 septembre 2008 modifié par le Règlement (UE) N°1220/2011 du 25 novembre 2011, portant modalités d'application du règlement CF n°1234/2007



FranceAgriMer



L'AFIDOL est une organisation d'opérateurs oléicoles agréée sous le numéro OPEO 2012/01

ENTRETIEN et CULTURE DE L'OLIVIER

Suivi de maturité

- La maturité des olives à huiles avance rapidement.
- Les rendements ont peu évolué car les olives sont encore très humides, mais le potentiel est en général assez bon.
- Le rendement augmentera rapidement lorsqu'il fera froid.

Dans les Bouches-du-Rhône, les Salonenques les plus avancées commencent déjà à perdre en intensité de fruité, et la grande majorité se trouve à un stade à point pour la récolte. La Verdale des Bouches-du-Rhône donne un excellent fruité vert léger et doit être récoltée rapidement avant la baisse d'intensité.

Dans les Bouches-du-Rhône et le Vaucluse, l'Aglandau donne un fruité vert intense, mais l'amertume et l'ardence ne sont pas excessives, une récolte sera possible probablement assez tôt.

Dans le Languedoc la Lucques est à point pour la récolte, mais l'Olivière est beaucoup plus en retard, pour l'instant nous n'avons trouvé aucun échantillon présentant le fruité caractéristique.

Dans la Drôme, la Tanche n'est pas encore récoltable mais donne des signes de maturité précoce.

Le Bouteillan, dans toutes les régions, donne des fruités harmonieux et moins herbacés que d'habitude, il faudra vraisemblablement prévoir une récolte précoce.

La stratégie « Récolte précoce »

Les dégâts sur l'olive sont significatifs à partir du moment où le trou de sortie est réalisé par la larve de 3^{ème} stade soit environ 1 mois après la ponte, en automne. Les œufs pondus début octobre ne causeront pas de dégâts avant la fin du mois voire début novembre. On peut donc éviter ces dégâts en récoltant avant la fin octobre.

L'inconvénient du rendement en huile plus faible sera compensé par les avantages que constituent l'économie d'un traitement, la réduction des apports de pesticides, une huile au fruité vert intense.

La stratégie « **Récolte précoce** » est particulièrement adaptée pour une oléiculture biologique ou raisonnée, elle peut compenser l'absence de traitement curatif en agriculture bio, et permettre de supprimer un traitement en agriculture raisonnée.

Le **suivi de maturité** vous permet d'ajuster vos décisions de récolte précoce.

ENTRETIEN et CULTURE DE L'OLIVIER

Mouche de l'olive



A moins de 300 m d'altitude le troisième vol est encore actif, il se superpose au 4ème vol très actifs. Les captures de mouches adultes sont donc élevées mais les températures moyennes sont en baisse. **L'activité des larves est donc très ralentie.** Les dégâts sont faibles ou inexistantes



A plus de 300 m d'altitude, le quatrième vol n'est attendu qu'à partir du mois de novembre, d'après le modèle de la DRAFF PACA. A ce moment les températures bloqueront les larves qui ne causeront pas de dégâts. Actuellement, les dégâts sont faibles ou inexistantes.

Nota : la pression de mouche reste toutefois bien inférieure à celle de l'an dernier.

Destination : Olive à huile

Sur les zones littorales et de plaine : prévoyez de récolter plus tôt que d'habitude fin octobre ou tout début novembre, c'est la stratégie de lutte contre la mouche « Récolte précoce » décrite page précédente.

Dans les zones d'arrière pays, inutile de traiter.

Un dernier traitement ne pourrait se justifier que dans les cas de secteurs favorables à la mouche où vous ne pourriez faire qu'une récolte tardive.

Destination : olives de table

Dans les Alpes-Maritimes et la Drôme les captures de mouches sont parfois très élevées.

Si vous avez traité la semaine dernière inutile de renouveler un traitement.

○ Sinon, **renouvelez vos barrières minérales** ou traitez avec un adulticide, (délais avant récolte de 7 jours pour les produits à base de Spinosad, deltaméthrine ou lambda-cyhalothrine).

Contactez le (la) technicien(ne) référent sur votre secteur pour plus de précisions.

ENTRETIEN et CULTURE DE L'OLIVIER

- **Les larvicides sont à réserver aux vergers** dont les olives seront récoltées en décembre ou plus tard (olive noire de table) et ayant déjà plus de 2 % d'olives avec des trous de sortie. Dans ces cas là choisissez un larvicide curatif soit à base de
 - Diméthoate comme Danadim progress, Rogor Pipc, Rogor plus... à utiliser à la dose de 0,075 l /hl de bouillie. Délais avant récolte de 28 jours.
 - Thiaclopride comme Calypso, Casolipo, Cousto... à utiliser à la dose de 0,025 l /hl de bouillie. Délais avant récolte de 14 jours.

- Si vous n'observez pas d'augmentation des captures dans vos pièges ni de dégâts, **il est inutile de traiter.**

Pensez à prendre rendez-vous auprès de votre moulin